Орфоэпия – это совокупность правил литературного произношения звуков и звукосочетаний, правил постановки ударения.
Основные правила русского литературного произношения.
Произношение гласных звуков:
Основной особенностью рус. лит. произношения в области гласных является их разное звучание в ударном и безударном слогах при одинаковом написании. В безударных слогах гласные подвергаются редукции. Существуют два типа редукции – количественная (когда уменьшается долгота и сила звука: эти) и качественная (когда в безударном положении изменяется сам звук: вода [вада]).
В произношении ряда слов возникают трудности из-за неразличения в печатном тексте букв е и ё. это служит причиной частых произносительных ошибок. Рекомендуется запомнить два ряда слов:
а) с буквой е, на месте которой звучит [э]: афера, бесхребетный, блеф, бытие, гололедица, головешки, гренадер, дебелый, житие, иноплеменный, небытие, недоуменный, опека, оседлый, преемник, правопреемник, слежка, современный, ярем, ячменный.
б) с буквой ё, на месте которой звучит [о]: безнадёжный, берёста, вёдер, гравёр, жёлч, жёлчный, издёвка, коммивояжёр, ксёндз, манёвры, наёмник, осуждённый, внесённый, переведённый, приведённый, осётр, побасёнка, полёгший, привёзший, прнёсший, скабрёзный, скурпулёзный, ремённый, смётка, шёрстка, щёлка. 
   В некоторых парах слов различное значение сопровождается разным звучанием ударного гласного [о] или [э]: истекший (срок) – истёкший (кровью), оглашенный (кричит как оглашенный) – оглашённый (указ), совершенное (пение) – совершённое (открытие), крестный (ход) – крёстный (отец).
Произношение некоторых согласных:

1. Вместо ч в словах конечно, скучно, яичница, пустячный, скворечник, девичник, прачечная, тряпочный, тряпичник, что, чтобы, ничто произносится [ш].
! нечто и съёмочный – [ч].

Произношение отдельных грамматических форм:
В произношении буквенных аббревиатур воспроизводятся закреплённые в литературном языке названия букв русского алфавита: 
МГУ [эмгэу], РФ [эрэф], КНР [каэнэр], КПРФ [капээрэф]. Лишь в редких случаях нормативно закреплено отступление от этого правила: ФРГ [фээргэ], США [сэшэа], КГБ [кэгэбэ]. Необходимые рекомендации даются в Словаре сокращений.
Произношение заимствованных слов:

1. В устной речи определённые трудности вызывает произнесение в заимствованных словах твёрдого или мягкого согласного перед буквой е. В большинстве таких случаев произносится мягкий согласный: академия, бассейн, берет, бежевый, брюнет, вексель, вензель, дебют, девиз, декламация, декларация, депеша, инцидент, комплимент, компетентный, корректный, музей, патент, паштет, Одесса, тенор, термин, фанера, шинель.
2. В других словах перед е произносится твёрдый согласный: адепт, аутодафе, бизнес, вестерн, вундеркинд, галифе, гантель, гротеск, декольте, дельта, денди, дерби, де-факто, де-юро, диспансер, идентичный, интернат, интернационал, интернировать, карате, каре, кафе, кашне, кодеин, кодекс, компьютер, кортеж, коттедж, кронштейн, мартен, миллиардер, модель, модерн, морзе, отель, партер, патетика, полонез, портмоне, поэтесса, резюме, рейтинг, реноме, супермен, тест, темп.
3. В заимствованных словах с двумя (и более) е нередко один из согласных произносится мягко, а другой сохраняет твёрдость перед е : бретелька [ретэ], генезис [генэ], реле [рэле], кафетерий [фетэ], реноме [ре;мэ], энтогенез [генэ].
4. Ненормативным  является смягчение согласных перед е в словах: лазер, компьютер, бутерброд, интенсивный, интервал.
5. Твёрдый [ш] произносится в словах парашют, брошюра. В слове жюри произносится мягкий шипящий [ж`].
Ударение.

Ударение – это выделение одного из слогов с большей силой при произнесении слова.

Словесное ударение в русском языке харктеризуется  разноместностью (может стоять на любом слоге и любой части слова: новости, наука, обучение, буржуазия) и подвижностью ( в разных грамматических формах может переходить с одного слога на другой: голова, голову).

1. Самостоятельные и служебные слова (предлоги, союзы и частицы) имеют одно словесное ударение, составляя единое по звучанию фонетическое слово: за горой, не пришла; под гору, на пол.
2. Сложные слова, а также слова  с приставками анти-, меж-, около-, контр-, сверх-, супер-, экс- и др. могут иметь, кроме основного, побочное (или второстепенное) ударение. Побочное ударение находится ближе к началу слова, а основное – ближе к концу слова: клятвопреступление, контратака, околоземный, профорганизация, стройотряд. Но среди сложных слов много и одноударных: предвоенный, самостоятельный, автомашина, общежитие.
Правильный выбор места ударения в слове имеет большое значение в работе в работе над культурой устной речи.

1) имена нарицательные:

Агент, агрономия, апокриф, апостроф, асимметрия, баловать(ся), бармен, бесовщина, благовест, бравурный, бряцание, валовые, вероисповедание, вечеря, генезис, гротесковый, грунтовые, дефис, диоптрия, догмат, духовник, жалюзи, жерло, завидно, знамение, иконопись, иконописец, исчерпать, каталог, катарсис, каучук, кладовая, клобук, колосс, коллапс, коклюш, крашение, кремень, кухонный, маркетинг, мастерски, мессия, мимикрия, многочасовые, мусоропровод, намерение, недвижимость, недреманное (око), ненецкий, несказанно, неуставные (отношения), нефтепровод, новорождённый, обеспечение, облегчить, ободрить, образованщина, односоставное, оптовый, осведомиться, отзыв (на рукопись), отзыв (депутата), откупорить, отчасти, памятуя, плато, повторённый, подростковый, предвосхитить, принудить, разгосударствление, санитария, скроенный, созыв, сосредоточение, средства, столяр, сторицей, страховщик, торги, танцовщица, тотем, углубить, украинский, упрочение, факсимиле, феерия, феномен, фетиш, ходатайство, христианин, ценовая, шасси, щавель, языковая (норма), языковая (колбаса).
!Во многих словах наблюдаются колебания в постановке ударения: джинсовый и джинсовый, заиндевелый и заиндевелый, комбайнер и комбайнёр, петля и петля, творог и творог, августовский и августовский, ракушка и ракушка, насторожённый и настороженный.
     2) имена собственные:

Бальмонт, Воронцова – Дашкова, Капица, Сальвадор Дали, Пикассо, Анадырь, Балашиха, Кижи, Ставропольский край.
! В некоторых именах собственных допустимо вариативное ударение: Ньютон и Ньютон, Рембрант и Рембрант, Линкольн и Линкольн, Дэвид Копперфилд и Давид Копперфилд.
3. Перенос ударения на предлоги.
